

Editorial Vol. 6, Núm. 2, 2023

Adolfo Carbal Herrera¹ 

Universidad de Cartagena - Colombia



INFO ARTÍCULO

Como citar este artículo:

Carbal Herrera, A. (2023). Editorial Vol. 6, Núm. 2, 2023. *Revista de jóvenes investigadores Ad Valorem*, 6(2), 93-94. <https://doi.org/10.32997/10.32997/RJIA-vol.6-num.2-2023-5230>

Editor: Adolfo Carbal Herrera
Universidad de Cartagena-Colombia.

Copyright: © 2023. Carbal Herrera, A. Esta es una editorial de acceso abierto, distribuido bajo la licencia <https://creativecommons.org/licenses/by-nc-nd/4.0/>.



En una época signada por la desigualdad estructural, las crisis climáticas y la incertidumbre política, el conocimiento se reafirma como una herramienta para pensar críticamente el presente y proyectar futuros alternativos. Conscientes de ello, desde la revista *Ad Valorem*—un espacio orientado a la promoción de la investigación joven en las ciencias sociales—presentamos este nuevo número (*Vol. 6, Núm. 2, 2023*) como una ventana para visibilizar las preguntas, preocupaciones y apuestas intelectuales de quienes comienzan a escribir el mundo desde América Latina.

En este volumen se recogen cinco artículos que, desde distintas perspectivas, proponen lecturas críticas de fenómenos actuales, atravesados por problemáticas como la educación, la salud pública, la pobreza, la sostenibilidad y la participación comunitaria.

Abrimos con una reflexión sobre la formación ética en la educación contable colombiana, que desnuda la superficialidad con la que la ética ha sido incorporada a los planes de estudio. Lejos de limitarse a una crítica académica, el texto interpela a las universidades sobre su papel en la reproducción del orden económico dominante, y aboga por una educación contable comprometida con la justicia social y ambiental.

El segundo artículo examina los impuestos pigouvianos sobre bebidas alcohólicas en Colombia, aportando argumentos clave para un debate que involucra no solo al fisco y al sector productivo, sino también a la salud pública. El trabajo, desde una mirada económica, denuncia la contradicción entre la lógica recaudatoria del Estado y los fines preventivos que justifican estos tributos.

Una tercera propuesta, analiza los emprendimientos de sobrevivencia apoyados por Fundemicromag en Santa Marta, mostrando cómo las políticas públicas pueden, en ciertos contextos, convertirse en motores de inclusión para migrantes y retornados. El texto evidencia el papel crucial de las instituciones de apoyo al microemprendimiento en la construcción de nuevas formas de ciudadanía económica.

El cuarto aporte proviene de Bolivia y se adentra en el papel de la auditoría operativa en el desarrollo sostenible del municipio de Sucre. El estudio ilustra

¹ Contador Público, Magíster en ciencias ambientales, Estudiante del Doctorado en Administración de la Universidad de Cartagena. Docente Asociado de la Universidad de Cartagena. Director del Grupo de Investigación en contabilidad, interés público y bienestar social (GICIB) y Miembro del Grupo de Investigación en Economía, Ciencia y Sociedad. acarbalh@unicartagena.edu.co

cómo esta herramienta de control puede servir para verificar el cumplimiento de los planes de desarrollo y detectar brechas en la ejecución pública, contribuyendo a una gestión más eficiente, participativa y responsable.

Finalmente, el número cierra con una investigación sobre la economía solidaria en el municipio de Puebloviejo, Magdalena, donde se analiza la experiencia organizativa de una comunidad de pescadores. El artículo subraya el potencial del cooperativismo como estrategia de desarrollo local y alternativa a la lógica de mercado, aunque también denuncia la falta de articulación institucional para potenciar estas iniciativas.

La revista *Ad Valorem* continúa consolidándose como una plataforma académica de y para investigadores jóvenes. En este número se reitera su vocación crítica, plural y latinoamericana. No se trata únicamente de publicar artículos, sino de alentar a la construcción de una comunidad investigativa comprometida con la transformación de sus realidades.

Desde la revista *Ad Valorem*, extendemos una invitación a seguir leyendo, escribiendo y pensando con nosotros. Porque en medio de la crisis, la palabra crítica sigue siendo un acto de esperanza.